

Análisis de Coyuntura Económica ¹

La actividad económica del país se recupera. Las exportaciones han mejorado en 21.5 % respecto a mayo del año anterior, mientras las importaciones presentan una ligera baja del 1.1%, lo que posibilita una mejoría en la balanza comercial de US\$ 93.0 millones, 56% menor al déficit de 1996 y 36% inferior al de 1995.

La producción minera es el sector más dinámico. La industria avícola se posiciona ante la competencia salvadoreña. La producción de camarones y langosta experimentan bajas estacionales. La producción de refrescos, cervezas, harina de trigo y leche muestran avances interanuales. El sector de la construcción muestra señales de recuperación. Se continúan los esfuerzos por la privatización de servicios públicos, tales como los aeropuertos y HONDUTEL.

El Congreso Nacional aprobó el decreto 43/97 de 29 de mayo de 1997, donde se proponen ajustes automáticos al salario mínimo por efecto de la inflación, de una forma anual y semestral, si la inflación acumulada a junio excedía 12%. Por lo tanto el ajuste no tendrá efecto hasta diciembre.

Si continúa la tendencia de los precios, la inflación acumulada de enero a diciembre sería de 14.9%.

El rubro de alimentos registró el incremento más elevado, contribuyendo con 0.4 puntos. Los precios de la gasolina y el diesel han registrado rebajas de 12% real. De la misma manera, las tarifas internacionales de HONDUTEL hacia EEUU y Centro América han sido rebajadas desde 2% hasta 36%.

Los ingresos del gobierno muestran un crecimiento interanual de 19.3% y una disminución real de 3.8%. Los gastos corrientes muestran un aumento interanual real de 8.1% y si se excluyen los intereses, el gasto creció en 4% real. La condonación de US\$75 millones del gobierno de Francia a Honduras alivia a corto plazo el servicio de la deuda externa.

El sistema bancario nacional ha experimentado una convergencia de tasas activas y pasivas, sin embargo la tasa activa mínima ha bajado de 27.6% el 4 de abril a 22.4% el 1 de julio y la tasa pasiva máxima se incrementó de 23.6% a 25.8 %.

Las perspectivas son optimistas debido al crecimiento de la oferta exportable diferente del café y banano, como el caso del camarón cultivado y el zinc. Las exportaciones de madera y carne están contrayéndose, debido a condiciones desfavorables en los precios de estos bienes. El azúcar tuvo una baja en precios de 2% pero la cuota exportable hacia EEUU ha sido ampliada y la importación de derivados del petróleo tiende a bajar.

EN ESTE NUMERO

- Análisis de coyuntura económica, ¹ 1
- "Mujeres Campesinas Hondureñas: Experiencias y limitantes en su desarrollo", 2
- Indices económicos: Indicadores del comportamiento económico centroamericano, 3
- Análisis de las diferentes políticas aplicadas en el país: Ley de revisión del salario mínimo, 3
- Actualidad, El Tratado de Libre Comercio, 3
- Nuevas publicaciones, 4
- Eventos, calendario de eventos más importantes durante el tercer trimestre de 1997, 4

Mujeres Campesinas Hondureñas: experiencias y limitantes en su desarrollo

El importante papel de la mujer dentro del proceso económico productivo del país especialmente del sector agrícola, fue recientemente analizado en el seminario nacional organizado por el Centro de Políticas Agrícolas y Ambientales de Zamorano con el apoyo del Programa de Desarrollo Sostenible del Yeguaré, proyecto UNIR-Zamorano, Misión Pastoral Social CARITAS, PLAN-DERO, CIDICCO, AFOCO y el proyecto EAP-RFA-GTZ.

El encuentro nace de la necesidad de conocer, intercambiar e identificar cuales son los planes, deseos, objetivos, expectativas, limitantes, potencialidades e inquietudes de las mujeres y de los proyectos involucrados. Para ello, se orientó el seminario hacia la discusión de tres temas muy importantes: la organización social rural, el desarrollo personal y la gestión de los factores de producción.

El objetivo del evento fue propiciar un intercambio de experiencias entre mujeres campesinas y programas de desarrollo rural con el fin de identificar áreas de acción para la colaboración inter-institucional. El evento inicio con la presentación de 4 exposiciones de expertos, las cuales fueron seguidas por la presentación de las experiencias de las participantes (pretaller) y por último se desarrollo trabajo en grupos.

DISCUSION

Las mujeres, así como los hombres de una sociedad, participan activamente en organizaciones sociales bajo ciertas pautas de comportamiento y actuación. Las mujeres en el transcurso del tiempo han ido conquistando un espacio dentro de la familia y la sociedad lo que las ha llevado a lograr una mayor seguridad en si mismas.

El papel que desempeñan en el proceso productivo es muy importante. Este ha sido reconocido desde los años setenta por diferentes proyectos y programas de desarrollo. sin embargo, las mujeres aún tienen algunas barreras que sobrepasar entre las que se mencionan: poca participación, falta de espíritu de colaboración, timidez, egoísmo, individualismo, rebeldía, intereses personales, dependencia del esposo, conformismo y alto analfabetismo.

Para poder contribuir al desarrollo de las comunidades aun a pesar de estos aspectos es necesario que se refuercen algunos hábitos positivos como la visión y actitud hacia el futuro, la creatividad, la autoestima, las buenas relaciones y el buen manejo de los recursos.

Sin embargo, el camino no es fácil, y para ello es necesario conocer cuáles son las potencialidades con que se cuenta y cómo pueden estas desarrollarse mejor. entre las potencialidades que merece la pena mejorar están: capacitación en relaciones humanas, autoestima, valores morales, aspectos culturales, el importante papel de la mujer en las actividades productivas, capacitación en derechos de la mujer y mejora de la educación escolar. Aunado a esto, la mujer rural tiene oportunidades muy desiguales de acceso a empleo (esta varía si la mujer es joven sin hijos, joven con conyugue y niños pequeños, mujer con hijos adolescentes o mujer de la tercera edad).

Esta desigualdad tienen sus raíces en la división del trabajo, en donde la mujer ha tenido negado el acceso a la tierra y esta confinada a tareas de reproducción biológica y doméstica, lo que restringe su participación en actividades económicas y la obliga a doble o triple jornada cuando es época de producción.

Las mujeres deben organizarse para adquirir capacidad de autogestión técnica y empresarial; incrementar la productividad, desarrollar la capacidad de resolver problemas tecnológicos, económicos y sociales; mejorar el rendimiento de la tierra, maquinaria y

animales; administrar los predios en forma eficiente para usar integra, permanente y racionalmente los recursos disponibles; diversificar la producción; disminuir las pérdidas en la cosecha; procesar los productos aun cuando sea en pequeñas agroindustrias y reducir las excesivas cadenas de intermediación.

CONCLUSIONES

Con respeto a la organización social, se estableció que sería adecuado propiciar la organización de mujeres en grupos con el fin de mejorar sus condiciones de vida, contribuir a su desarrollo desde el punto de vista social, educativo y productivo. Igualmente de incluirse dentro de los proyectos el componente de capacitación e impulsar el desarrollo de proyectos con base en las necesidades de ellas y su comunidad. Dentro del desarrollo individual, se recalcó la importancia de la integración familiar, de la capacitación, de la comunicación como factor primordial para el desarrollo de los proyectos, del trabajo en equipo para alcanzar el desarrollo personal y de su comunidad. Por último en el control y gestión de los factores de producción, se concluyó deben vislumbrarse como futuros proyectos aquellos de tipo innovador que procuren la inclusión de diversos grupos para buscar el desarrollo de la comunidad de forma integral.

Obviamente para orientar estas actividades en pro del desarrollo de la mujer campesina en Honduras se tendrá que instrumentar un adecuado paquete de políticas. El gobierno, organismos internacionales, proyectos y organizaciones de mujeres deben trabajar para buscar esos mecanismos que garanticen el bienestar de la mujeres y del sector campesino en general.

Indicadores Económicos

En esta oportunidad se presenta un resumen de la situación económica de los países centroamericanos en el primer semestre del presente año. Se exceptua Honduras ya que el análisis coyuntural se presenta al inicio.

Guatemala

La actividad económica a finales de junio de 1997 prosigue con la tendencia de desaceleración de la economía, la cual se inició en el año de 1996, ocasionando problemas a las diversas actividades productivas. La inflación al mes de julio (acumulada) se situó en 3.4%, las exportaciones presentan un valor de US\$ 1,459.5 millones y las importaciones de US\$1,465.4 millones. El tipo de cambio paso de 6.10 quetzales por dólar en enero a 5.90 quetzales en junio.

El Salvador

Las cifras oficiales sobre el comportamiento de la actividad económica de 1997 indican que la economía continúa afectada, sin embargo el incremento en otros indicadores señala que ésta se encuentra en proceso de recuperación. La inflación acumulada se encuentra 2.2%, el crecimiento de las exportaciones anuales ha sido del 40% en comparación a un 12% de las importaciones. El tipo de cambio continuó estable en 8.75 colones por dólar.

Costa Rica

En lo que va de 1997 la tasa de crecimiento mensual, respecto al año anterior se mantiene en 1%, se estima que el crecimiento del PIB será de 2%. La inflación acumulada alcanzó el 5.7%, el déficit en la cuenta comercial ha aumentado; las exportaciones han crecido solo un 4.4% con respecto al año anterior, las importaciones han crecido en un 18%, el tipo de cambio está en 227.47 colones por dólar.

Panamá

El sector agropecuario registró un comportamiento de cierta expansión en algunas actividades importantes. Por el contrario, el sector industrial observo cierta desaceleración en la producción de rubros importantes. La construcción, el comercio y los servicios registraron incrementos en sus actividades. La inflación acumulada se encuentra en 1.8%, las exportaciones han crecido en un 13.6% y la tasa de cambio se mantiene constante en 2 balboas por dólar.

No fue posible obtener datos para Nicaragua. Es importante observar que en términos generales, la economía centroamericana está en proceso de recuperación pero no alcanzará niveles de crecimiento esperados, la inflación ha tendido a bajar, pero Honduras presenta la más alta a nivel de Centro América.

Nuevas Políticas

Como consecuencia de que en los últimos años la economía nacional ha presentado un incremento de los precios, que no ha sido acompañado por un incremento en el nivel de salarios, se introdujeron reformas al marco regulatorio del salario mínimo para mejorar la capacidad adquisitiva de los habitantes de bajos ingresos y facilitar el logro de acuerdos entre las diferentes partes involucradas para beneficio del sector trabajador nacional.

En base a ello se estipula lo siguiente:

- Los salarios mínimos deberán ser lo más altos que razonablemente puedan pagar los patronos.
- Si los salarios pagados fuesen por jornada de trabajo, unidad de obra u otra modalidad, la cantidad deberá ser suficiente para que un trabajador obtenga, por lo menos, el salario mínimo fijado.
- Los salarios mínimos deberán ser revisados por lo menos una vez al año.
- Podrá realizarse una revisión en el mes de junio si así lo solicita el sector laboral o patronal; si el índice de inflación acumulada del primer semestre es mayor al 12%.

Actualidad

En esta ocasión se presenta una discusión del tema del libre comercio.

Libre Comercio en las Américas

Desde hace tres años todos los países latinoamericanos están involucrándose en procesos necesarios para poner en marcha tratados de libre comercio, cuyas dimensiones, retos y oportunidades

exigen un compromiso serio para elevar el nivel de vida de la población en general, mejorar las condiciones de trabajo y proteger el medio ambiente.

El camino hacia esta integración se inició en diciembre del 94 con la cumbre de las Américas. En dicho evento los gobernantes se comprometieron a crear una alianza para el desarrollo y la prosperidad del hemisferio mediante los principios de: preservar y fortalecer la democracia, promover el bienestar social a través de la integración económica y el libre comercio, erradicar la pobreza y garantizar el desarrollo sostenible.

Para alcanzar estos objetivos, los países deben estar concientes del compromiso que están asumiendo al incorporarse a un mercado global y tener presente que además de no dejar que las negociaciones políticas y comerciales queden rezagadas se deben tomar acciones concretas en todas las áreas involucradas para prepararse para la inserción de la economía a una área de libre comercio que promueve la competitividad y exige eficiencia en la producción.

En el caso particular de nuestro país, los trabajos en materia de comercio internacional se han venido orientando cada vez más fuertemente hacia el "Tratado de Libre Comercio CA-3 México" en el que participan, además de Honduras, Guatemala, El Salvador y México. El sector empresarial hondureño ha apoyado al gobierno en su afán de suscribir tal convenio, pero en las últimas semanas algunos sectores de la empresa privada han comenzado a manifestarse en contra de la suscripción del tratado. Específicamente han habido pronunciamientos de la industria cárnica nacional y de el sector azucarero, quienes alegan la dificultad de penetrar en el mercado y solicitan preferencias o desgravación arancelaria.

El proceso de negociación continúa y se espera que a travez de concesiones recíprocas se logre a llegar a un acuerdo. Según informes de UPEG el proceso se espera concluya para junio de 1998.

Publicaciones

La siguiente lista de publicaciones corresponde a estudios de tesis e investigaciones realizadas por expertos en la importante temática de género, estas publicaciones pueden encontrarlas en el Centro de Políticas Agrícolas y Ambientales de Zamorano. Los precios están dados en dólares.

La mujer y los recursos naturales en la Lima, Tatumbla. Rosa Escolan.	14 pp.	\$2.50
Mujer familia y sociedad. Leticia Calderón.	128 pp	\$9.00
Sistemas financieros un enfoque de género. Sophie Teyssier.	23 pp	\$3.00
Crédito para mujeres: condiciones de acceso y análisis del impacto del crédito en las relaciones de género. Sophie Teyssier.	12 pp	\$3.00
Análisis socioeconómicos de la mano de obra y la participación de la mujer en los sistemas de producción de maíz en laderas con y sin uso de abonos verdes. Javier Saltos.	20 pp	\$2.50
Titulación de tierras a las mujeres de Danlí y Alauca, El Paraíso. Sarah Duran.	20 pp	\$2.50

Eventos

- First regional meeting of caribbean council of higher education in agriculture. Noviembre 3-6 en República Dominicana. IICA.
- Integración de equipos gerenciales: la llave del éxito. Noviembre 5-7 en Nicaragua. INCAE.
- Agricultural trade and globalization workshop. Noviembre 6-7 en Belize. IICA
- Cursos para juntas directivas: el rol de la alta dirección., Noviembre 13-14 en Miami. INCAE.
- Almacenamiento de granos básicos. Noviembre 18-20 en Citesgran.
- Curso internacional sobre técnicas didácticas en poscosecha II (Curso internacional de maestros II). Diciembre 1-12 en CITESGRAN, Zamorano.

CREDITOS: Nelson Montoya COORDINADOR CPAA, Beatriz Ordóñez, Orlando Mejía, ASISTENTES, REVISION, Dr. Jorge Moya, John Chudy, Ing. Guillermo Alvarado.

Los comentarios y sugerencias se pueden enviar a: Centro de Análisis de Políticas Agrícolas y Ambientales, Departamento de Economía Aplicada y Agronegocios Escuela Agrícola Panamericana, P.O. Box 93, Tegucigalpa, Honduras, C.A.

Las opiniones vertidas en este boletín son responsabilidad exclusiva del autor. Zamorano no se hace responsable por el contenido de los artículos expresados en este documento.

AGRADECIMIENTO: Agradecemos a todas las personas que de una forma y otra contribuyeron a la publicación de este boletín, principalmente a UDAPE, Proyecto EAP-RFA/GTZ y a la Camara de Comercio e Industrias de Tegucigalpa.

¹ Análisis
Publicado por la unidad de Análisis de Políticas Económicas (UDAPE)
correspondiente al mes de Agosto de 1997.

Escuela Agrícola Panamericana, Zamorano
Centro de Análisis de Políticas Agrícolas y Ambientales
Apartado Postal 93
Tegucigalpa, M.D.C. Honduras C. A.

Daniel Kaegi
Biblioteca